



## しぐさで伝わるメッセージ——0歳児編

ときとして思いもよらない姿を見せてくれる子どもたち。今回もそんな子どもの姿をご紹介します。0歳児編です。

日々成長する姿が目に見えてわかる0歳児。入園当初ミルクを飲んで寝ているだけだった赤ちゃんも、今はハイハイしたり、つかまり立ちをしています。ハイハイやヨーヨーブギー歩きだった赤ちゃんは、今では走りまわっています。

月齢の差で睡眠時間も異なるため、それぞの生活リズムに合わせて室内遊び。お家に行くときは、歩ける子は保育士と手をつなぎ、ハイハイの子はベビーカーに乗ってと、毎日楽しく過ごしています。

### 「ゴホン ダイスキ」



ある日のこと、よちよち歩きができるようになつたばかりのSちゃんなどちゃんとRくんが、お気に入りの絵本を持って、保育士のところに近づいてきました。そうすると、Aくん、Hくんも「イレテ」というように集まってきて、絵本の時間が始まります。生後7か月のRくんはまだ歩くことができません。おわりしたまま1冊の絵本を前にして声に出して読み始めるRくんは、ニコニコ笑顔。手足をバタバタさせて、大喜びです。読み終わり、「おしまい」と保育士が言うと、急に「ふえーん」と大泣きするRくん。もう一度読み始めると、涙目ながらニッコリとうそそう。「ふえーん」と泣いている声から、「モウイツカイ ヨンデ」という気持ちが聞こえてきました。

### 「ハイ、ドウゾ」

0歳児の部屋につながるテラスで遊んでいたときのこと。クラスでいちばん月齢の

小紙表面に掲載の「子ども・子育て新システム」への危機感から、この集会には全国から4800名が参加。陽光会関係者（保護者、職員、理事など）も23名が参加しました。全国保育団体連絡会・実方伸子さんの「基調報告」では、「新システム」では子どもの発達に即した保育は困難であること、自ら声をあげることができない子どもたちを守るために、今こそ子どもにつなぐべきという強い訴えがありました。続く「リポートーク」では、保護者、保育園・幼稚園経営者、障がい者、学童保育関係者など、さまざまな立場から切実な声が聞かれました。

国会に向けた請願署名には、全国から117万5000筆近くが集まりました。目標は500万筆です。どうぞご協力ください。

には、全国から117万5000筆近くが集まりました。目標は500万筆です。どうぞご協力ください。

国会に向けた請願署名には、全国から117万5000筆近くが集まりました。目標は500万筆です。どうぞご協力ください。

には、まだハイハイができなかつたころ、欲しきガエ、ドウゾ」のメッセージが伝わってきました。

でも、ハイハイで動くことができるようになつた日を境に泣く姿は見られなくなりました。好きなおもちゃを見つけてはハイハイで取りにいき、手にとると、「ヤッタ！」とばかりにニコニコします。

まだまだお話のできない0歳児の子どもたちですが、さまざまな姿から、子どもたちのたくさんの気持ちが聞こえできます。

（陽光保育園の0歳児クラス担任 竹下 菜枝）

### 親子でいっしょにあそぼう

\* 日程  
\* 午前9時30分～11時 1月13日(木) 2月10日(木)  
持ちください。詳しいは陽光保育園までお問合せください。

◆こんなときご利用ください  
・保護者の就労・求職・通院・職業訓練・通学・看護・介護など。  
・また保護者の傷病・災害など。  
・保護者の生涯学習・子育て不安・事故・出産・冠婚葬祭など。  
・利用料その他、詳しいは陽光保育園までお問合せください。

◆お申し込み・お問合せ  
・直接陽光保育園へ。  
（受付時間10時～17時）  
・1歳以上で、離乳の完了しているお子さんから。ただし、板橋区発行「すくすくカード」利用の方は生後10ヶ月から。  
・一日1時間～8時間。ご希望の時間帯で利用できます。

◆ご利用日・利用時間など  
・月曜日～金曜日の9時～17時  
(土日・祝日・年末年始休)  
・1歳以上で、離乳の完了しているお子さんから。ただし、板橋区発行「すくすくカード」利用の方は生後10ヶ月から。  
・一日1時間～8時間。ご希望の時間帯で利用できます。

◎寄付のご協力ありがとうございます。  
(2010年7月1日～2010年11月20日／順不同・敬称略)  
民宿「森越」土屋栄一、矢野栄治、山下澄子、松沼富佐子、磯貝正、秋葉孔、劇団銅鑼、福祉保育労働組合陽光保育園分会  
◎財政活動  
職員によるリズム講座講師、陽光Tシャツ販売、食品販売  
◎寄付のお願い（1口5000円／何口でもけっこうです）  
郵便振替口座 00140-0-260468 名義 陽光保育園建設委員会

### 建築資金

戦禍のなかを  
生かされた者の願い

シリーズ 戦争と私  
利光はる子

生まれた子どもが65歳になる。長い時間が過ぎているのに、私には昨日のことのようにあの残酷な光景が脳裡に焼きついている。  
1945年3月9日夜半から早晩にかけての東京大空襲です。祭りのときより大勢の人が猛火の中を逃げまどい、呼吸するのもやっとでした。私もその一人で生き残ることができました。

朝になり、はれた眼で辺りを見ると、炭化して男女の区別のつかぬ人、幼子をしっかりと抱いてうずくまつた姿、親にはぐれた子ども、黒茶色のマネキン人形のような人、道路一面、血の足跡、累々と横たわる遺体、生きながら衣服に火がつき、もがき苦しんで息絶えた様子の遺体……。眼を覆うばかりでした。辺りは人間の焼ける臭いが充満していました、これが事実です。今でもその臭いは忘れません。この様を想像してみてください。

國の方針どおり堪え忍んできた國民が何故こんな目に遭うのでしょうか。当時は食糧も衣類もみな配給制で大変でした。夫は赤紙1枚で出征し、老いた両親と幼い子を抱え、女手ひとつ何の保護もありませんでした。夜半の空襲で誰もが逃げるのは困難で、家族はバラバラ、一家全滅。

隣組55名中、生存がわかったのは、隣家のお姉さんと父と私の3人だけでした。多くの人々が生きた証しを残すことができず、無念な思いで逝かれました。「罹災者に薬は出すな」と軍の命令が出ていたので、20日余り苦しんで死んだ母に一服の薬ももらえませんでした。

戦争って何なのでしょう。男性はむろん、弱い女性や子どもが苦しみ、残るのは灰と困難だけ。一夜にして親を失い、孤児になり、大変な人生を強いられた方も多く、でも国は何もなかったかのように65年も過ごしてきました。

今、残り少ない人生のなかで、「東京大空襲犠牲者」の「慰靈碑」と「記念館」を東京につくってくださいと、131名とともに高等裁判所に訴訟中です。世界中で今も戦禍が絶えません。残念なことです。子どもたちの未来のために、平和の尊さをみなで話し合っていただきたい。建設中のスカイツリーのあの街、その近隣であった事実を忘れないでほしいと、心から願っております。

（板橋区在住）



上：オープニングは北埼玉の保育士やお父さんたちによる、ぶちあわせ太鼓とソーラン節。「保育制度を守って！」と替え歌でアピール  
左：陽光会から参加したみなさん。テーマカラーの黄色の横断幕とチョウやひまわりに書かれた大勢の方のメッセージを持参しました



### お気に入りのお散歩コース

土日のどちらかは、妻が仕事でいないことが多いので、僕と娘は妻を見送りがてら、お散歩に出発します。

数年前から板橋に住むようになつたものの娘が生まれ前までは、いつも使う道以外は迷路に迷い込むような気持ちでいましたが、娘と一緒に自転車で公園を探しているうちに、だいぶ道がわかるようになってきました。

こうして知らない公園を発見しては、娘も僕も意気揚々と遊びに向かいます。いくつかの公園を一通り巡って遊んだ後は、最後に図書館に寄るのが娘のお気に入りのコース。

娘が選んだ絵本を読むのですが、一冊読み終わる前にすぐに飽きてしまい、「次はこれ！」と新しい本を持つこようとします。それを一旦止めて、今読んでいた本を元に戻させ、それから新しい本を持ってきて読む、というのを何度も繰り返すのですが、自分の体よりも大きな大型絵本も一生懸命持つてくるので、そのときはさすがに僕もお手伝いをします。

こうしたやり取りを終えてから帰宅して、お昼ご飯というのが定番になりつつあります。

公園では、ブランコやシーナー、滑り台など、自分よりもずっと大きな遊具に東敵語と英語でちぐはぐな子育て談義を繰り広げています。今度の土日は、ボール持参でオランダ人のヤハト君がいる公園に遊びに行き、サッカーの実戦は子ども同士に任せ、大人同士は彼らのプレイを観戦したいなど思いました。また片言の英語と日本語で、「ワールドカップ日本VSオランダの反省です！」

（1歳児クラス・坂田央佳の父 坂田賛寸）